
 

2021 年年 2 ⽉月 24 ⽇日 

（即時發布） 

 

⾹香港創科發展協會（HKITDA）就 

⾹香港特別⾏行行政區政府「2021-22 年年度財政預算案」的回應 

 

⾹香港創科發展協會認為 2021-22 年年度財政預算案是⼀一份務實、⾼高效，同時能刺刺激經濟的政

策⽂文件。當中在各個範疇的投⼊入，特別是創新科技領域，均能帶動多層次效應；⼀一環接⼀一環

地去推動經濟發展，令投⼊入的資源更更具效益。本會期待預算案的建議可以盡快落實，令市⺠民

及企業受惠，讓⾹香港在後疫情時期加快融⼊入⼤大灣區的發展步伐，在國際社會脫穎⽽而出。以下

為本會就預算案的回應： 

 

1. 本會樂樂樂樂⾒見見企業版的「智⽅方便便」數數碼身分認證平台的推出，我們認為企業透過電⼦子渠

道認證身分，可以提⾼高企業和政府政務效率和安全性。加上政府明年年中起讓⼤大部分

政府在「智⽅方便便」平台上的繳費配備電⼦子⽀支付選項（包括「轉數數快」），將實現遠

程完成交易易，不不必局限通過物理理渠道進⾏行行現場⽀支付，為市⺠民及企業帶來來便便利利。 

2. ⾹香港在推動監管科技及網絡安全的發展擁有絕對優勢，也是全球最早提出相關法規

的地⽅方之⼀一。本會歡迎預算案建議許多與⾦金金融和監管相關的政策；這將有助於促進

⾹香港創科發展，特別是在⾦金金融科技、合規科技和網絡安全等領域。⻑⾧長遠⽽而⾔言，這些

科技領域的發展能提升⾏行行業的營運效率及降低⾦金金融犯罪及合規⾵風險，對⾹香港繼續保

持國際⾦金金融中⼼心地位，⼗十分關鍵。 

3. 本會對預算案建議撥款兩億多元於未來來三個學年年，向每所資助⼩小學提供最⾼高四⼗十萬

元，推動「奇趣 IT 識多啲」計劃感到⿎鼓舞；「奇趣 IT 識多啲」通過課外活動加強學

⽣生對資訊科技的興趣、認識及應⽤用，為融⼊入知識型經濟和數數碼社會發展作好準備；

同時對⾼高年年班學⽣生⼊入讀中學銜接「中學 IT 創新實驗室」計劃的內容會有更更好的效

果。因其擁有「中學 IT 創新實驗室」計劃的經驗，本會相信政府資訊科技總監辦公

室在新計劃下設⽴立向⼩小學提供協助的⼀一站式⽀支援中⼼心，能有助學界善⽤用資源，讓學

⽣生及社會得益。 



 

4. 過去幾年年，初創公司的蓬勃發展為⾵風險投資公司提供了了許多中後期投資選擇，因此

他們正在轉移重點⾄至這些⾵風險較⼩小的項⽬目。 同樣，隨著⾸首次公開發⾏行行政策的加強

（例例如⾹香港交易易所的⽣生物技術章節），對中後期項⽬目的投資也變得更更具吸引⼒力力。本

會歡迎預算案建議科技園公司向「科技企業投資基⾦金金」注資 3.5 億，及數數碼港向

「數數碼港投資創業基⾦金金」注資 2 億，並讓兩基⾦金金涵蓋範圍擴⼤大⾄至 B 輪輪或後期融資，

反映政府在這⽅方⾯面的投⼊入準確配合市場發展。 

5. 本會對預算案將資助本地⼤大學理理⼯工科學⽣生參參與創科⾏行行業短期實習的計劃恆常化的建

議感到欣喜。政府去年年預留留四千萬元，以先導形式進⾏行行計劃，共有超過⼀一千六百位

同學和逾⼀一千間公司參參加。⼋八成實習⽣生表示畢業後會考慮投身創科⼯工作；⾜足⾒見見這項

計劃的需求。 

6. 預算案建議於今年年上半年年將推出施政報告提出的「傑出創科學⼈人計劃」，⽀支持⼤大學

吸引國際知名創科學者和團隊來來港，參參與創科教研活動。計劃將動⽤用約⼆二⼗十億元，

由政府、⼤大學及⾹香港賽⾺馬會慈善基⾦金金共同承擔。本會建議政府吸引更更多的資助者，

並增加要求申請單位對本地⼈人才培養的承擔，例例如聘⽤用本地⼈人才和實習⽣生等。本會

亦希望政府可以重點吸引晶⽚片設計及製造相關的⼈人才來來⾹香港發展。 

7. 本會對預算案建議擴闊持續進修基⾦金金範疇，納⼊入網上課程表示歡迎，惟資助上限沒

有提⾼高；期望政府會考慮把上限兩萬元增加⾄至三萬元或更更⾼高⾦金金額。由於在線課程有

更更多的學習機會，因⽽而受助⼈人⼠士需要獲得更更多的設備才能上在線課程；因此增加⾦金金

額將使申請⼈人可以從他們的設備投資中受益更更多。同時，持續進修基⾦金金加⼊入網上課

程，必須要有嚴謹的評審機制，確保質量量。 

8. 本會歡迎預算案建議未來來兩年年每年年注資 47.5 億（共 95 億）以⽀支持 17 個資助計劃及

50 多個研發實驗室未來來 3 年年的⼯工作。本會希望政府可以利利⽤用資⾦金金重新推出優化版的

「遙距營商計劃」，以填補現存創新科技應⽤用資助未有涵蓋的領域，並將其恆常化

及接受⾃自僱⼈人⼠士的申請。 

9. 本會對預算案在⼆二零⼆二⼀一／⼆二⼆二年年度起，分三年年向⾹香港貿易易發展局（貿發局）撥款

合共三億七千五百萬元，資助開發虛擬平台以增強舉辦線上活動的能⼒力力及進⾏行行數數碼

化的建議，認為應審慎執⾏行行。由於疫情原因，許多⾹香港科技公司已經在投資開發虛

擬會議解決⽅方案。⾹香港貿發局從參參展商收取費⽤用，同時獲得政府資助，應避免執⾏行行

計劃時發⽣生與現有業界⽣生態系統競爭的局⾯面。 



 

10. 本會歡迎政府向「創意智優計劃」再度注資⼗十億元。創意智優計劃對創意產業界，

及以年年⻘青⼈人為主的數數碼娛樂樂樂樂業、遊戲及動畫產業等相當重要，過去數數年年相關基⾦金金⽀支

持的計劃，受惠新創公司亦初⾒見見成績。再度注資基⾦金金將有助業界把握國際發展機

遇。 

11. 我們歡迎政府預留留⼀一億元，推動藝術與科技互融，亦希望⺠民政事務局的跨政策局專

責⼩小組，能夠盡快組織⽂文化藝術界和創科及創意產業界進⾏行行溝通，加深互相了了解以

推動跨界互融。同時，期望政府擴闊對⾳音樂樂樂樂⼈人才的⽀支持，並在制定政策時充分考慮

業內不不少是以⾃自僱型式經營。 

12. 本會歡迎政府繼續推動研發，過去數數年年補助企業研發措施⿎鼓勵勵了了不不少企業嘗試加強

⾃自主研發，唯初創或⾮非研發型公司，開始研發時未必有⾜足夠的學術⼈人員和背景，在

申請研發補助時就遇上困難。建議政府在處理理這類類申請時，只要該研究在業界是確

實有研究價值，應以⼀一個培育企業研究氛圍的⻆角度，彈性處理理申請。 

13. 本會歡迎政府⿎鼓勵勵更更多應⽤用電動⾞車車，希望將來來能夠加強配套，例例如加裝充電設施，

以及開放有關停⾞車車場及停⾞車車位的開放數數據。 

14. 本會⽀支持預算案建議分期發放總額五千元的電⼦子消費券給每⼀一位合資格⾹香港居⺠民。

我們期望計劃可以同時⿎鼓勵勵企業使⽤用更更多的 IT 解決⽅方案來來實現這⼀一⽬目標，並希望電

⼦子消費券可以在⾹香港經營的電商和平台中使⽤用。 

15. 本會⽀支持預算案建議向 BUD 專項基⾦金金加碼 15 億及擴⼤大資助範圍，將有助⾹香港企業

推廣業務⾄至內地及海海外市場。 

16. 本會對預算案提及政府會推出⼤大型的海海內外宣傳推廣活動，向全球多⻆角度展示⾹香港

作為⼤大灣區內⾼高度開放和國際化的城市，在⾦金金融、創科、⽂文創、旅遊等⽅方⾯面的不不同

⾯面貌，以及「⼀一國兩制」的獨特優勢，吸引企業、投資者及⼈人才來來港發展。我們相

信這將提升⾹香港創科解決⽅方案的形象，並有助⾹香港創科成果推向內地及國際市場。 

17. 本會⽀支持總值約九⼗十五億元的⽀支持企業措施，特別是寬減⼆二零⼆二零／⼆二⼀一課稅年年度

百分之百的利利得稅，上限為⼀一萬元；及寬免⼆二零⼆二⼀一／⼆二⼆二年年度的商業登記費。有

助企業⾯面對逆境。 

18. 本會樂樂樂樂⾒見見預算案建議進⼀一步提⾼高「中⼩小企融資擔保計劃」對每家企業最⾼高的貸款

額，由⼗十⼆二個⽉月僱員薪⾦金金及租⾦金金的總和增⾄至⼗十⼋八個⽉月，上限由五百萬元增⾄至六百萬

元；最⻑⾧長還款期由五年年延⻑⾧長⾄至⼋八年年；以及將「還息不不還本」安排，由最⻑⾧長⼗十⼆二個⽉月



 

增⾄至⼗十⼋八個⽉月。這對技術開發公司特別有幫助，因為他們需要花費較⻑⾧長的開發時間

才能將產品投⼊入銷售，這將幫助他們⽣生存。 

19. 本會認為預算案建議寬減⼆二零⼆二零／⼆二⼀一課稅年年度百分之百的薪俸稅和個⼈人⼊入息課

稅，上限為⼀一萬元；及為失業⼈人⼠士設⽴立的「百分百擔保個⼈人特惠貸款計劃」能有效

幫助有需要的資訊科技從業員渡過困境。「百分百擔保個⼈人特惠貸款計劃」容許⾃自

由職業⼈人⼠士申請，反映政府對創科業界的⽣生態已經有更更深的了了解。 

 

本會希望政府及財政司司⻑⾧長能採納本會的意⾒見見。如需進⼀一步的闡述，歡迎聯絡⾹香港創科發展

協會主席陳迪源先⽣生（leonard@itda.hk 或 +852 9213 8138）。 

 

⾹香港創科發展協會主席陳迪源先⽣生 謹啟 

 

⾹香港創科發展協會政策研究會成員： 

陳迪源先⽣生   ⾹香港創科發展協會主席 

李李煥明博⼠士   ⾹香港創科發展協會常務會⻑⾧長 

彭⼦子傑先⽣生   ⾹香港創科發展協會執⾏行行會⻑⾧長 

何展強博⼠士  ⾹香港創科發展協會執⾏行行理理事 

陳啟榮先⽣生  ⾹香港創科發展協會執⾏行行理理事 

⿈黃衡哲先⽣生  ⾹香港創科發展協會執⾏行行理理事 

 

關於⾹香港創科發展協會： 

⾹香港創科發展協會（HKITDA）成⽴立的⽬目的在於推動⾹香港創新科技發展，以改善市⺠民的⽣生活

質素，拉近社會各階層以科技享⽤用社會資源的距離，提升⾹香港競爭⼒力力。因此，本會的回應也

會集中在創新科技的發展和應⽤用，以及對營商環境和市⺠民⽣生活的影響。 

 

 


